
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  

                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 46 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 20. Mai 2019 von 19:30 Uhr bis 
19:50 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 

Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 

Zahl der anwesenden Mitglieder:  5 (Normalzahl: 6) 
  

Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  Anja Siedle 
  

Schriftführer:   Martina Hepting 
 

Sonstige:  Entschuldigt GR Herr Georg Herth 
  Entschuldigt GR Frau Christine Trenkle  
  Entschuldigt GR Herr Wolfgang Kern 
 
 

Besucher:   2 
 

Presse:   1 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 09.05.2019 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 15.05.2019 ortsüblich bekannt ge-
macht worden ist;  

 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 

4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Manuel Dufner und Ortschaftsrat Arnold 

Hettich bestimmt werden. 
 
 
 

Tagesordnung öffentlich 

 
 1.  Aktuelle Stunde 
 1.1.  Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
 1.2.  Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  
 2.  Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  
 3.  Örtliche Bedarfsplanung für die Kindertageseinrichtungen 2019/2020 
  
 4.  Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  

TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Es lagen keine Anfragen von Bürgern vor.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Der Beschluss des Ortschaftsrates über den Bauantrag für einen Carport mit PV-
Anlage Im Untertal 27, wurde an das Amt Planen, Bauen, Technik weitergegeben und 
von diesem umgehend an das Baurechtsamt beim LRA des Schwarzwald-Baar-
Kreises weitergeleitet. 
 
Verkauf Gebäude und Teilgrundstück „Sonne“. Nach dem Kaufvertrag mit einem Käu-
fer/in wäre im 1. Quartal 2019 die Frist für Abriss und Neubau der ehemaligen „Sonne“ 
abgelaufen und der Rückkauf durch die Stadt erfolgt. Auf Wunsch des Besit-
zers/Besitzerin und nach Behandlung im Gemeinderat wurde der Vertrag im April um 
weitere 2 Jahre verlängert. 
 
Über den Sachstand zwei weitere Grundstücksangelegenheiten wurde der OR infor-
miert. 
 
Zudem erging eine Empfehlung an den Gemeinderat den BBP „Bosacker“ mit Aktualisierung 
der Polizeiverordnung vom 29. 09. 1961 und des Ergänzungsplanes vom 06. 10.1964 sowie 
vom 31, 05. 1994 in einen neuen rechtskräftigen Bebauungsplan umzuwandeln. Aufgrund der 
rechtlichen Rahmenbedingungen gelten in Furtwangen 4 Bebauungspläne heute als „einfa-
che Bebauungspläne“ und schränken die Einwirkungsmöglichkeiten der Stadt auf Bauvorha-
ben erheblich ein. Darunter fällt auch der Bereich „Bosacker“. Diese Verfahren werden je 
nach Arbeitsaufwand im Bauamt und den Ingenieurbüros sukzessive in den nächsten fünf bis 
sechs Jahren durchgeführt.  
In seiner Sitzung im Februar d. J. erteilte der TUA einstimmig diesen vier Änderungs-
verfahren seine Zustimmung. 
 
Eine weitere Empfehlung bezüglich eines Bebauungsplanes mit Grundstückserwerb 
wurde an den Gemeinderat gerichtet um derzeit vier Bauwilligen mit festen Zusagen 
für einen Grunderwerb im geplanten Bereich, die Möglichkeit zu schaffen, ihr Eigen-
heim zu errichten.   
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Es lagen keine Bauanträge vor. 
 
Baugenehmigungen: 
Bauantrag für einen Carport mit PV-Anlage Im Untertal 27 
In der OR Sitzung vom 29. April d. J. hat der Ortschaftsrat einstimmig der Bauvoran-
frage für den Carport mit PV-Anlage Im Untertal 27, (Eheleute Hildegard und Franz 
Nopper), zugestimmt. Mit Schreiben vom 07. Mai 2019 des Baurechtsamtes beim 
Landratsamt des Schwarzwald-Baar-Kreises wurde der Bauantrag positiv beschieden. 
Die Auflagen entsprechen im Wesentlichen denen des Bauvorbescheides mit entspre-
chenden Ergänzungen für die Bauausführung. Die Auflagen des Straßenbauamtes 
entsprechen unverändert denen des Bauvorbescheides und sind weitgehend erfüllt.    
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TOP 3 Örtliche Bedarfsplanung für die Kindertageseinrichtungen 2019/2020 

Vorlage: GR 453/2019 
  

Im Detail ging OV Hall auf den Kindergarten St. Nikolaus in Schönenbach ein, denn 
dem Ortschaftsrat lag die Gemeinderats-Sitzungsvorlage 453/2019 vor. Die Bedarfs-
planung wurde in der GR-Sitzung vom 7. Mai einstimmig beschlossen. In der zuvor 
genannten Vorlage sind alle Details aller sieben in Furtwangen vorhandenen Kinderta-
geseinrichtungen aufgeführt. In den Kindergartenjahren 2019/2020 stehen insgesamt 
380 Kindergartenplätze zur Verfügung. Darin sind 32 Plätze für Kleinkinder in alters-
gemischten Gruppen und 60 Plätze in Krippengruppen enthalten. Insgesamt sind bei 
Anmeldeschluss Anfang April 337 Plätze belegt.  
 
Erfahrungsgemäß kommen bis zum Kindergartenbeginn nach der Urlaubszeit und 
nach Semesterbeginn bei der HFU noch weitere Kinder hinzu, so dass nur noch weni-
ge Plätze frei sind. So gab es beispielsweise am Stichtag 1. April 2019 (Anmelde-
schluss) 37 freie Plätze und im Juli 2019 gibt es noch 29, davon 4 in Schönenbach.  
Die Liste auswärtiger Kinder umfasst in der Summe 67. Darunter sind 32 Kinder unter 
3 Jahre und  35 über drei Jahre alt. Der Einzugsbereich von Auswärtigen Kindern wel-
che in den örtlichen Kindergärten betreut werden, reicht von Freiburg über Simons-
wald, Gütenbach, Schönwald, Schonach, Triberg, St. Georgen, Villingen-
Schwenningen, Donaueschingen bis St. Märgen und Bubenbach. Allerdings gab es 
auch fünf Kinder welche in Einrichtungen anderer Kommunen untergebracht sind. Für 
alle diese Kinder findet ein interkommunaler Kostenausgleich statt.   
 
Nun zu den Details des Kindergarten in Schönenbach: St. Nikolaus verfügt über 25 
Plätze in einer altersgemischten Halbtagsgruppe mit längeren Öffnungszeiten. Gab es 
in St. Nikolaus im Kindergartenjahr 2018/2019 zeitweise eine beängstigende Talsohle, 
mit bis zu neun frei Platzen, so sieht es ab September, dem neun Kindergartenjahr, 
ganz anders aus. Außer in den Monaten März und Juli wo drei Plätze frei sind und im 
Urlaubsmonat August, wo es voraussichtlich fünf freie Plätze gibt, werden 9 Monate 
mit Vollbelegung oder nur einem bis zwei unbelegten Plätzen registriert. Aber wie 
schon erwähnt, kann sich diese Situation noch zum positiven Wenden, denn Furtwan-
gen ist in Studentenkreisen bezüglich Kleinkindbetreuung weithin bekannt und zu Se-
mesterbeginn im Sommer wachsen in der Regel die Zahlen von zu betreuenden Kin-
dern. Interessant auch, dass in St. Nikolaus zwei Kinder unter drei Jahren aus Vöh-
renbach betreut werden.    
  

  
 

TOP 4 Bekanntgaben, Wünsche, Anregungen 
  

Info Zweckverband Breitbandversorgung Schwarzwald Baar wegen Änderungen. 

Neue Förderrichtlinien führen zu Verzögerungen im Ausbauprojekt „Sommer-

berg / Schönenbach“ 
In der letzten OR-Sitzung hat OV Hall berichtet, dass sich der Beginn des Ausbaus um 
mehrere Monate bis hin zu einem Jahr verzögern kann. Einen Baustart im Jahr 2019 
kann der Zweckverband nicht garantieren. 
Empfehlung von OV Hall:  Wer noch keinen Breitbandanschluss beantragt hat, sollte 
sich mit Herrn Michael Schlageter von der Stadtverwaltung Verbindung setzen. Da sei 
ihm ein Fehler unterlaufen und OV Hall entschuldigte sich in aller Form. 
Zuständig ist Herr Rainer Jung, er ist in Sachen Breitband Kümmerer im Auftrag der 
Stadt Furtwangen und Inhaber der Fa. Jubera, Organisations- und IT Beratung in 
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Neukirch, Sonnentauweg 2, Telefon: 07723 912192 oder mit der e-mail- Adresse 
breitband@jubera.de 
OV Hall wiederholte sich mit der Anmerkung: Ein solcher Breitbandanschluss ist unbe-
dingt empfehlenswert und wertet jedes Wohn- oder Geschäftsgebäude auf. 

 
OR Arnold Hettich bemerkte zu diesem Punkt: Die Aussage zur Verzögerung sollte 
schon etwas konkreter definiert werden, denn bis 2020 ist doch eine lange Zeit. 
 
 
OR Arnold Hettich wollte wissen was mit den Wunderfitzkisten geschehen soll. 
Man müsste sie zeitnah aktualisieren und wieder aufstellen bevor der Sommer vorbei 
ist. 
 
 
Der OR ist der Ansicht, dass die Poller auf dem Bahndamm wieder montiert werden 
müssen, da eine Zunahme von Autofahrten festgestellt wurde.   
  

 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 46 wird beurkundet. 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

............................................ 
Arnold Hettich 
Ortschaftsrat 

 

............................................ 
Martina Hepting 

Schriftführer 
 

  
............................................ 

Manuel Dufner 
Ortschaftsrat 
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